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Membros presentes 

Entidade Representante 

ASSEMAE Ana Lúcia Floriano R. Vieira (S) 

BRK Ambiental Limeira Guilherme Bertagna da Silva (S) 

Casa do Amor Fraterno Amarildo dos Santos (T) 

Casa do Amor Fraterno Rosimeire Aparecida de Oliveira (S) 

CETESB Vera Lucia Namura (T) 

Consórcio PCJ Andréa Borges (T) 

Consórcio Piraí Francisco Antonio Moschini (T) 

Diretoria de Ensino de 

Piracicaba 
Fernando César Grion (T) 

Fundação Florestal Luiz Sertório Teixeira (S) 

INEVAT Francisco Antonio Moschini (T) 

INEVAT Claudia Debroi de Campos 

IPSA Tiago Valentim Georgette (T) 

Jaguatibaia Jose Claudio Hofling 

P.M. de Campo Limpo 

Paulista 

Maria Karolina da Silva Tamberlini 

(S) 

P.M. de Cordeirópolis Adriano Victor (T) 

P.M. de Itatiba Yáskara de Castro (S) 

P.M. de Itupeva 
Márcia Sumagawa Oku (T) 

Eunice  Ramos da Cruz de Oliveira 

P.M. de Piracicaba 
Elizabeth da Silveira Nunes Salles 

(T) 

P.M. de salto  

Erik Vanessa  Maggiorini,  

Carlos Henrique Russafa Miguel 

Carlos Manoel do Nascimento Faria 

Grasiela Oliveira 

Rodrigo  Henrique  Antunes 

Tatiane Tedeschi 

SAAE Atibaia Camilia G de Oliveira Capel (T) 

SANASA Ana Lúcia Floriano R. Vieira (T) 

SANASA José Geraldo Ferreira (S) 

SEME/Salto Elza Cristina Alves (T) 

 

Membros Ausentes 

Entidade 

AEAA - Americana 

CATI 

DAE Jundiaí (estava) 

Diretoria de Ensino de Americana 

Diretoria de Ensino de Bragança 

Diretoria de Ensino de Capivari 

Diretoria de Ensino Campinas Leste 

Diretoria de Ensino de Limeira 

Diretoria de Ensino de Sumaré 

ESALQ/USP 

GAEMA Cabeceiras 

GRUDE 

GVS XX - Piracicaba 

Mata Ciliar 

P.M. de Analândia 

P.M. de Bragança Paulista 

P.M. de Campinas  

P. M.  Cordeirópolis  

P.M. de Itatiba 

P.M. de Joanópolis 

P.M. de Limeira 

P.M.de Pedreira 

P.M. de Rio Claro 

SABESP 

SEMAE 

UNIMEP 

 

Convidados 

Entidade Representante 

Sociedade Civil 
Gabriela F. Georgette 

Graziela F. Georgette 

P.M. de Várzea  Ptª Rafael Tamberlivi  

R.S. Pausa Julia Martins  

Assessoria Ambiental Daniel  J. Cosntantini 

P.M. Itupeva  Victoria  B. de Jesus  

Sociedade Civil Milca Soares 

(T) - Titular   (S) - Suplente        (R) - Representante 

Pauta: A pauta e a convocação da reunião foram enviadas 

aos presentes por meio de mensagem eletrônica no dia 13 

de outubro de 2017. 2. Abertura da 85ª Reunião Ordinária: 

A abertura da reunião foi realizada pelo Sr. Tiago Valentim 

Georgette (Coordenador da CT-EA), que agradeceu a 

presença de todos, deu as boas-vindas a todos e passou a 

palavra para senhora Erica Vanessa Maggiorini da 

Secretaria Meio Ambiente de salto, a qual  apresentou 

vídeo sobre a história do  Parque Rocha Mountonnée, neste 

ato o Sr. Francisco Antonio Moschini (INEVAT) expos que 

região e rica em rochas granitas e que no passado economia 

do município era com as rochas granitas, enfatizou que a 

Rocha Mountonnée é tombada como monumento 

geológico. O Sr. Tiago expôs sobre a atualidade da 

discussão do tema Geodiversidade, ponto este que o Parque 

abrange. Em seguida, o Sr. Tiago apresentou os novos 

membros indicados para participar da CT-EA, sendo eles:  

a) Secretaria de Meio Ambiente de Salto os Srs. Erik 

Vanessa  Maggiorini,  Rodrigo  Henrique  Antunes, Carlos 

Henrique Russafa Miguel, Carlos Manoel do Nascimento 

Faria,  Tatiane Tedeschi, Grasiela Oliveira; b) Secretaria de 

Educação de Itupeva  a  Sra. Eunice  Ramos da Cruz de 

Oliveira; c) Secretaria de Meio Ambiente de Itatiba a Sra. 

Yáskara de Castro. Em continuidade e com intuito de 

inteirar os novos membros, o Sr. Tiago apresentou a 

Política de Educação Ambiental impressa e a Sra Ana Lúcia 

Floriano R. Vieira (SANASA) e  Coordenadora -adjunto da 

CT-EA, ressaltou a importância de que a Politica de EA 

seja difundida da maneira mais efetiva possível, evitando 

que o material torne-se “panfletagem”, destacou a 

importância do material ser destinado de acordo com a 
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necessidade, para que as demandas dos membros sejam 

atendida e nossa CT tenha o conhecimento dos grupos que 

forem se inteirando. Definir a quantidade e a destinação do 

material solicitado, também possibilita a logística referente 

a quantidade de material disponível  . 2. Aprovação da Ata 

da Reunião Anterior. a Sra Rosimeire Aparecida de 

Oliveira (Casa do Amor Fraterno e Secretária da CT-EA) 

informou que por questões de ordem administrativa 

algumas pessoas acabaram por receber a ata no dia anterior 

à reunião. O Sr. Tiago consultou a todos sobre a 

necessidade de leitura da ata da 84ª Reunião Ordinária e, 

sendo dispensada a leitura, foi aprovada por unanimidade. 

3. Programa de reciclagem de cartões – Papa Cartão. O Sr. 

Tiago solicitou inclusão deste item na pauta visto a 

importância da socialização desta relevante experiência aos 

membros da CT-EA. Dito isto, e aprovado por todos, 

passou a palavra para Sra. Julia, a qual expos que 

geralmente os cartões de crédito, vale alimentação/refeição, 

dentre outros cartões plásticos são cortados e jogados no 

lixo, não sendo reaproveitados. Neste sentido, o programa 

papa cartões aponta uma solução inovadora para descarte 

seguro e correto destes cartões plásticos. Ela apresentou 

dados nacionais contundentes que justificam a importância 

do programa, expondo que o Brasil produz 240 mil 

toneladas de resíduos/dia, sendo 73% destinados para 

aterros sanitários e apenas 2% para Programas de 

Reciclagem (IBGE), sendo que o restante vai parar em 

lixões, terrenos baldios, corpos d’água, oceano (cerca de 8 

milhões de toneladas de lixo em 2010). Júlia informou que 

os locais existentes para coleta dos cartões são shoppings, 

condomínios, estações de metrô, aeroportos, rodoviárias, 

empresas (in company), feiras, eventos, escolas, 

universidades, órgãos públicos, dentre outros, totalizando 

atualmente 73 pontos de coletas distribuídos no território 

brasileiro e alguns nos Estados Unidos. O processo baseia-

se nos conceitos da Economia Circular, sendo que os 

produtos elaborados pela empresa são derivados da coleta 

de cartões descartados no Papa Cartão. O material coletado 

é moído e em seguida são fabricadas chapas de “Mosaico” 

em diversas espessuras e cores, tornando o produtos 100% 

recicláveis. Informou ainda que em relação aos cartões com 

“Chip” é feita a inutilização dos dados por meio do corte do 

“chip” ao meio, todavia, está sendo estudado o que fazer 

com esse material, que hoje é estocado pela empresa. Ainda 

existe dificuldades de negociação com bancos, que 

questionam a segurança do processo, porém, outras 

empresas como a Unimed tem aderido o programa com 

maior facilidade. Muito embora esteja em processo de 

discussão a obrigatoriedade das empresas realizarem a 

logística reversa dos  materiais produzidos, não existe um 

acordo quanto ao tipo de setor que os cartões plásticos se 

enquadram, dificultando as negociações para sua 

reciclagem. 4. Plano de Trabalho da CT-EA: consolidação. 

O Sr. Tiago  explicou que foi encaminhado o plano de 

trabalho para Secretaria Executiva da Agência PCJ, e 

realizou uma breve explanação de como ficou contemplado 

o Plano mediante a apresentação e foi sugerido que seja 

incluído na Atividade nº 04 “Planejamento e execução de 

ações de educomunicação para a educação ambiental em 

recursos hídricos” a letra (E), sendo esta a  elaboração 

conjunta com o GT de Áreas Protegida da CT-RN de 

material de educação ambiental sobre as áreas protegidas 

nas Bacias PCJ. Esta proposta foi aprovada por todos o 

Plano foi aprovado com a referida inclusão. Na discussão 

sobre o Plano de Trabalho 1 “GT-Empreendimentos”, foi 

sugerido o encaminhamento de oficio do comitê ou da CT-

EA para o Diretor da CETESB solicitando que seja 

designado um profissional para expor sobre o 

funcionamento e procedimentos no que tange ao 

licenciamento de grandes empresas, o que foi aprovado por 

todos. Dentro da discussão do Plano de Trabalho sobre 

“Educomunicação”, a Sra. Elizabeth da Silveira Nunes 

Salles – PM Piracicaba destacou o fato de aproveitar a 

possibilidade de fazer um evento de apresentação sobre 

proposta de trabalho da Educomunicação e por ter o público 

já destinado para o local otimiza nossos recursos para 

locação, além de ser um público propicio para divulgação. 

5. Participação da CT-EA PCJ na reunião da CT-EA AT 

(CBH-Alto Tietê). A Ana Lúcia Floriano R. Vieira 

(SANASA) e Coordenadora-adjunto da CT-EA, explanou 

sobre sua Participação da CT-EA PCJ na reunião da CT-EA 

AT (CBH-Alto Tietê). Esclareceu que nesta reunião foi 

abordado por ela aos membros da CT-EA AT sobre o 

funcionamento, procedimentos administrativos e legais da 

CT-EA no âmbito dos comitês. 6. Retorno e informações 

sobre o Diálogo Interbacias 2017. A Ana Lúcia Floriano R. 

Vieira (SANASA) e  Coordenadora-adjunto da CT-EA, 

realizou breve relato  sobre os temas discutidos no Dialogo 

qual o objetivo, ressaltou o que este objetivo está em 

oportunizar diálogo e troca de experiências para fortalecer 

estratégias de EA (Capacidades, Comunicação e 

Mobilização Social) em Gestão Integrada de Recursos 

Hídricos, fomentar o debate construtivo no que se refere às 

boas práticas de gestão já existentes em nosso país, 

contribuindo para a organização do 8º Fórum Mundial da 

Água, e informou que participou do IV Encontro das CT- 

EAs dos CBHs, que foi realizado em conjunto com o 

Diálogo que conta com a participação de membros de 

coordenação das CTEAs,. na qual foi discutido os 

instrumentos de gestão no olhar do cidadão - Educação 

Ambiental para o fortalecimento dos Comitês de Bacia 

(Plenária Diálogo),  foi realizada uma contextualização 

sobre os Encontros anteriores e  trocas de experiências para 

subsidiar elaboração de documento orientativo sobre Plano 

Diretor/Programas Regionais de Educação Ambiental.7. 

Informações sobre Custeio da participação de membros 

da Sociedade Civil nos Comitês PCJ. O Sr. Tiago 

explanou sobre os procedimentos que estão em processo de 

regulamentação nos Comitês PCJ para custeio de membros 

da sociedade esclarecendo que a partir da Deliberação que 

será apreciada na última reunião Plenária dos Comitês de 

2017, os membros integrantes da sociedade civil terão 
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direito a solicitar reembolso dos custos relativos à 

participação nas reuniões dos Comitês PCJ. 8. Atividades 

na Reunião de dezembro de 2017. O Sr. Tiago consultou 

a todos quanto realizar ou não da confraternização de final 

de ano na reunião ordinária de 05 de dezembro de 2017, 

sendo que foi aprovado por unanimidade a proposta que 

reunião de 05 dezembro de 2017 seja realizada no Horto 

Florestal de Tupi na cidade de Piracicaba, e que será 

realizado o amigo da onça com presentes unissex, ficando o 

valor do presente a critério de cada pessoa. 9. Informes 

Gerais. O Sr. Tiago apresento os informes gerais sendo 

eles: A. Revisão do Plano de Bacias 23-24/10; B. 2ª 

Reunião Pública do Plano Diretor para Recomposição 

Florestal, em 27/10/17 no IZ – Nova Odessa; C. Vídeo Eco 

Cuencas da Agência PCJ – relatos da participação das 

Câmaras Técnicas, disponível no link 

http://www.agenciapcj.org.br/novo/component/content/artic

le/8-institucional/505-eco-cuencas; D. ENCOB 2017, 

realizado em  Aracaju/SE, e que a CT-EA será representada 

pela Secretária Rosimeire; E. XV Curso de Direito 

Ambiental, nos dias 08-10/11, na UNIMEP; F. Dissertação 

de Mestrado de Jessica Prudêncio Trujillo Souza cujo 

objeto de estudo foi a CT-EA do CBH-PCJ, disponível no 

link 

http://taurus.unicamp.br/bitstream/REPOSIP/320978/1/Truj

illoSouza_JessicaPrudencio_M.pdf; G. Dissertação de 

Mestrado de André Navarro, que foi membro dos Comitês 

PCJ e cujo objeto tem relação com a EA, disponível no link 

http://repositorio.unicamp.br/bitstream/REPOSIP/325384/1

/Navarro_AndreLuizSanchez%20_M.pdf; H. Encontro 

sobre Resíduos Orgânicos, que acontecerá nos dias 7-11/10 

– no SESC Piracicaba; I. Lançamento do mapa de 

observação de aves em Piracicaba, sendo que mais 

informações poderão ser buscada no NEA de Piracicaba; J. 

Coleta de materiais para o vídeo do Programa ou 

compartilhamento de materiais audiovisuais de atividades 

de EA e água para o Programa Gota D’Água, conversar 

com Ana Lucia Sanasa ASSEMAE 

nalu.frvieira@gmail.com; K. O Sr. Chico Moschini 

(INEVAT) apresentou e distribuiu para os membros do 

Livro “Águas nas Escrituras Bíblicas”, de sua autoria; L. 

GT Fórum Mundial: A Sra Andrea Borges (Consórcio PCJ) 

informou que a mobilização para o Fórum Mundial terá que 

ser feita a partir do ano que vem, visto que ainda não foi 

disponibilizada a programação do evento. Pelo Consórcio 

PCJ está prevista uma reunião pré fórum e outra pós fórum, 

que poderão ser realizadas em parceria com os Comitês 

PCJ, atendendo assim ao cronograma de atividades previsto 

pela CT-EA. M.  A Sra. Elizabeth da Silveira Nunes Salles 

– PM Piracicaba aventou sobre a possibilidade de 

apresentar uma proposta de realização de uma oficina na 

exposição ambiental de Piracicaba entre setembro a outubro 

de 2018 para a Prefeitura de Piracicaba (item D Plano de 

trabalho CTEA). 10. Encerramento: Nada mais havendo a 

tratar, o Sr. Tiago agradeceu a presença de todos e foi dada 

por encerrada a reunião, onde os membros presentes foram 

convidados a conhecer o Parque. 

 

Tiago Valentim Georgette 

Coordenador da CT-EA 

 

Ana Lúcia Floriano R. Vieira 

Coordenador-adjunto da CT-EA 

 

Rosimeire Aparecida de Oliveira 

Secretária da CT-EA 
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